

# El Salmantino

DIARIO DE LA TARDE • SEGUNDA ÉPOCA

FRANQUEO CONCERTADO

Número atrasado: 10 céntimos

TELEFONO NUM. 17.

Miércoles, 16 de agosto 1916

AÑO VIII.—NUM. 1.857.

## LA GUERRA EUROPEA

### El crisol de la guerra

Con rara unanimidad coinciden todos los críticos de la actual contienda, estadistas políticos de gran altura, militares y gobernantes de diversas formas constitucionales, en que terminada la guerra y asegurada la paz, ha de sobrevenir un cambio radical en el régimen político, administrativo y militar de todos los pueblos, hasta el punto que en lo humano difícilmente es capaz de la reforma algún organismo integral e indispensable para la buena marcha de una nación.

Esta rara unanimidad en la apreciación del porvenir político de esos pueblos beligerantes, es un indicio evidente de que antes de estallar el conflicto armado, había errores que no menester corregir, había caminos torcidos que es preciso abandonar, se seguían métodos de Gobierno que a la sinistral luz del estampido del cañón se han apreciado como nocivos de una temeridad espantosa que los puso al borde del abismo. De donde en fuerza de deducir consecuencias, venimos a parar a la paradójica conclusión, que las negruras de este ambiente guerrero, de las tenebrosidades en que se envuelve Europa, ha salido la luz que disipará las tinieblas de errores pasados.

Y en efecto, nada como la adversidad para iluminar la conciencia oscurecida en las bienandanzas de la ventura, nada como la indignancia para mejor apreciar los pecaminosos desfillos de la abundancia, nada como la enfermedad para saber ponderar los excesos de la plétórica salud.

Europa caminaba por los senderos de una falsa ventura, marcha engreída en su mentida civilización y progreso, no reconocía trabas a los excesos de la libertad, no veía en su conciencia los desfillos de su energía, se creía autoritaria cuando estaba su autoridad minada y socabada por deleterias doctrinas, se creía progresiva, cuando toda su marcha era de regresión al salvajismo, se figuraba fuerte, omnipotente y bastó el soplo del huracán de la discordia, el fulgor del disparo de Sarajevo, para que todo su poderío viniera a tierra y todo su conglomerado de leyes, de Gobiernos, de autoridad, de opulencia, de civilización, satura hecho trizas y rodara por los suelos del ridículo.

Ha sido precisa la explosión del incendio guerrero para que vieran los ciegos, oyeran los sordos y hablasen eocuentemente los mudos.

El crisol de la guerra ha sido la caída de la venda de sus ojos, ha sido el filtro que depuso las aguas turbulentas y cenagosas para dejar paso a las cristalinas y diáfanas de la escuela verdad, ha sido la adversidad salvadora de venturas ruinosas, la indignancia y miseria que la contuvo en la fatal decadencia, ha sido el agudo dolor que le despartió de sus orgías y bacanales que le habían depauperado la sangre de su vitalidad.

Francia necesitaba de ese crisol de la guerra para purificarse y erguirse; Alemania, para no sucumbir en la peligrosa opulencia comercial que iniciaba su enervación; Inglaterra, para que viera su decadencia y no se forjara ilusiones de Mentor, en quien ya nadie cree; Austria, para que se afiance de modo definitivo en su territorio de dos coronas y conozca los veclones que tiene; Rusia, para que reanque los despojos de su autocracia y despotismo, y los demás países beligerantes y neutrales para que acaben de convencerse de que los tiempos de paz no son para libertades, para descansar, para ociosidad, sino para fortalecerse y prepararse para la guerra. «Sic pacem para bellum».

ABEL PEREGRIN.

## CRONICAS MIROBRIGENSES

### La sesión de hoy.

Subordinaria, por no haber celebrado la ordinaria el sábado, celebró sesión nuestro Ayuntamiento con asistencia de los concejales Sr.

villano, Elias, Pacheco, Hernández (J. y M.), Burgos y Moro bajo la presidencia del señor Villares.

De los asuntos en ella tratados merece un poquitín de atención los ruegos del señor Elias; uno, para que se arregle la sala de comisiones y otro pidiendo que en la próxima sesión, se le facilite nota detallada de los gastos e ingresos ocasionados por las medallas del Centenario y acuerdos tomados por la Corporación respecto a la inversión de lo que produjeran (que ha de ser el mal no recordamos nosotros, el traslado de los restos de don Julián Sánchez).

Y merece la atención toda, el que fué nombrado encargado del piso y puesto Juan Hernández Polo, hijo del concejal señor Hernández Aparicio, por cuatro votos contra tres que obtuvo el otro solicitante Luis N. va Iglesias.

### Ya cayó

el dueño de la taberna a que se refería Juan de la Encina en su última crónica, habiendo sido castigado con multa que se hizo efectiva inmediatamente. Lámase Marcelino Ramos, y tiene la taberna situada en la calle del Toro.

Y ya que de él habo, y sin que sea óbice para que Juan de la Encina dedique unas líneas al asunto, diré que en este tugurio (no merece otro nombre) divierte a los que se reúnen la música de un gramófono con discos que debieran ser recogidos. Avisamos al inspector por si se digna atendernos esta vez.

Y no se moleste por nuestras denuncias aunque sean muchas, tenga paciencia, aténdonos y crea que a nuestro agradecimiento habrá que sumar el de todo el pueblo que unirá sus aplausos a los muy sinceros que nosotros le tributamos.

### Los Tarsicios.

Los dos coros de Tarsicios que con gran admiración prestan adoración a Jesús Sacramentado, celebrarán su fiesta principal en el día de mañana, en honor de su santo Patrón.

Con tal motivo, habrá misa de comunión a las siete y media, y a las seis de la tarde tendrá lugar la vigilia solemne, en que predicará el elocuente orador sagrado don Joaquín Ramón Gallego, ecónomo de Santa María.

### Notas de sociedad.

Se encuentran en esta las señoritas Anita y Angela Avúcar, sobrinas de don Eduardo Ruiz; don Ramiro Martínez y su hijo, de Madrid, y las señoritas Remedios Cuadrado, de Salamanca.

### Regresaron:

De León, don Severino Pacheco y don Lucas Pérez Pacheco. —De San Miguel de Caidillas, la esposa de don Daniel García y su hija Beñón.

—De Retortillo, don Isidoro López, don Juan Ballesteros y don Eduardo Yapas.

—De la Peña de Francia, don Francisco Marval y don Jesús Peñeira.

—De la Sierra de Gata, don Angel Posadas N. va.

### Salleron:

Para Figueira, la señorita María Arroyo, el concejal señor Vasconcellos, con su esposa e hij, y don Agustín Moretón, con su esposa.

—Para Babiafuente, don Martín Rangel.

### El corresponsal.

Ciudad Rodrigo 14 VIII-1916.

## La Semana Agrícola

El sábado se reunió la comisión encargada de confeccionar el programa para la celebración de la Semana Agrícola en la próxima feria de Septiembre.

Presidió don Basilio García Polo, concejario regío de Fomento, con asistencia de los ingenieros señores P. Jomeque, Pequeño y Oses; don José Manuel Hernández, presidente de la Liga de Agricultores; señor Blanco, vocal del Consejo; señor Prieto, inspector regional de pecuaria y el señor Nieto, secretario del Consejo.

El señor García Polo expuso el motivo de la reunión para que se tomaran aquellos acuerdos más

pertinentes al mayor realce y esplendor de la Semana Agrícola en Salamanca.

Unánimemente se tomaron los siguientes: Que la fiesta se realice durante los días 8, 9 y 10 de Septiembre.

Que el día 11 tendrá lugar la sesión de clausura y en el mismo día, por la tarde, el Consejo provincial dará a los que tomen parte en los trabajos, un champagne de honor.

Que se celebren tres conferencias por cada día, dos por la mañana y una por la tarde.

Que se conceda un voto de confianza al presidente, para que interese del señor Rector la cesión del Paraninfo, donde se desea tengan lugar las citadas conferencias.

Que se haga una activa propaganda en la prensa local para el mejor resultado apetecido.

Nombrar una comisión formada por los señores Comisario regío, Pequeño, Blanco y Prieto para que den cuenta al señor Gobernador de los acuerdos tomados.

Pedir al señor Vizconde de Eza, que manifieste el día en que han de llegar los conferenciantes y señale también el orden en que han de sucederse las conferencias.

Que una comisión del Consejo se traslade a Medina para esperar allí a los conferenciantes y acompañarles hasta Salamanca.

Invitar a los diferentes organismos y personalidades de la localidad para que asistan a las conferencias.

Que la mesa presidencial, estará constituida en los citados actos, por el Gobernador civil, el Comisario regío y el Sr Vizconde de Eza.

Señores que tomarán parte en las conferencias y temas respectivos: Excelentísimo señor Vizconde de Eza, «Postulados de la imparable reconstitución económica nacional».

Don Dalmacio García Izcarra, «Plagas del ganado y en particular la que recientemente ha atacado al lanar de esta provincia».

Don Andrés Avelino Armenteros, ingeniero de Montes, «Reposición forestal».

Don Guillermo Quintanillas, ingeniero agrónomo, «Los abonos minerales y el cultivo de secanos».

Don Leandro Navarro «Plagas del campo y especialmente la lagarta de las encinas» (con proyecciones).

Reverendo padre Felipe Rodríguez «Asociaciones agrarias».

Don Jesús Miranda, ingeniero agrónomo «Amortización de las explotaciones agrícolas y pecuarias en la provincia de Salamanca».

Don José Manuel Aristizábal, presidente de la Federación agrícola de Ciudad Rodrigo «Condiciones económicas de las explotaciones agrícolas de la región salmantina».

Don Primitivo de Castro, perito agrónomo «El cultivo de leguminosas de secano para ensilar y el ensilaje de la hierba de prados como más sencillo medio de fertilizar las tierras de labor y contribuir al fomento de la ganadería».

## Convocatoria

Habiéndose mandado por la Unión de Funcionarios Administrativos del Estado, una carta circular que copiada a la letra dice así:

«Mis distinguidos compañeros: Por nuestra Gaceta del Empleado les supusimos enterados de las gestiones, que ésta Junta Central viene haciendo cerca del señor ministro de Hacienda y sus allegadas promesas, del proyecto de ley del diputado señor Romeo, hoy sobre la mesa del Congreso y de lo que dice la prensa acerca de la situación de los empleados públicos.

Una vez enterados de todo esto, se nos ocurre preguntar ¿es justo y razonable que ministros, diputados y prensa se preocupen de nosotros y los verdaderamente interesados permanezcamos impasibles? no y mil veces no. Esta Junta cree llegado el momento propio para que al igual que otras provincias, se reúnan todos los empleados públicos de esa y como un solo hombre se incorporen a la «Unión de Funcionarios Administrativos del Estado» y comenzadas de nuevo las tareas parlamentarias, podamos presentarnos con la representación debida a solicitar que sea un hecho lo que hoy es una promesa».

Los abajo firmantes se permiten convocar a sus compañeros de todos los Ministerios, a una reunión que tendrá lugar el día 20 de los corrientes a las once de su mañana, en el Recreo Salmantino; esperando confiadamente que ninguno ha de faltar, tratándose como se trata de una mejora positiva para la clase.

Salamanca, 16 de Agosto de 1916.—Por Gobernación: Julio Corona, Restituto Ducl y Manuel Castro; por Hacienda: Eduard Ruiz; por Instrucción Pública: Pedro Encinas, Eleuterio Población y Elias Alejandro; por Gracia y Justicia: Francisco Santiago Iglesias; por Fomento: Anselmo Padín García, Jerónimo Sans, Fernando Felipe, Eugenio Carreras y Félix Colas y Colas.

## De Villavieja

Las fiestas de caballeros.—Obras del Estado y del Municipio.

No son de reclamo, porque las ferias y fiestas de la Virgen de Caballeros no lo precisan ya, quiero hablar hoy de lo que se proyecta a este respecto, ya que es la comidilla de las gentes a quienes las ocupaciones no las abruma y aún de las que engolfadas en los trabajos de recolección o de las fábricas se prometen o divierten solo o realizar al mismo tiempo sus negocios.

El espectáculo más atractivo, y como no se puede menos tratado se de España, consistirá en los toros, y la corrida tendrá lugar el 29. Pero antes habrá que cumplir con los deberes de todo buen villaviejense respecto a la Virgen de Caballeros, su imagen favorita y para esto se la sacará en procesión desde su ermita a la parroquia, yendo acompañada por multitud de fieles precedidos por la banda de música y escoltada a caballo por sus cofrades, en memoria de aquellos caballeros de la edad media, a quienes la tradición, más que la historia, nos hace contemplar como juramentados para romper lanzas y para defender a capa y espada los derechos y honores de la Virgen, a quien tenían por su más dilecta y excelsa dama. Reminiscencias de la época aquella, en lo que tenía de externo y accesorio; que en lo fundamental... pero prosigo.

Después de esto y de la misa y sermón, viene el entierro. Buenos novillos, porque los tenemos, pero sólo de lidia. No hemos llegado aún a toreros y toros de cartel, ni a plazas construídas para ese fin, ni yo deseo que ese día llegue para mi pueblo, porque así como alguien diría entonces que daba un avance, yo imitando a Nuel, argüiría que era más bien un salto atrás en el camino del progreso. Habrá corrida simple y del más al menos.

Vencida la tarde, se verificará la inauguración del frontón. Es esta una obra recién terminada y cuya construcción hace honor a José María Mateos y hermanos y sobrinos, canteros de esta villa. Se jugarán en éste y en los dos días siguientes, partidos de pelotas y se darán premios a los vencedores.

Al propio tiempo de la inauguración, podrán los asistentes admirar las obras de construcción de las escuelas graduadas que aunque a menos de medias aún, dan ya una idea de la magnificencia (relativa ¿?) de los locales y de su solidez.

El 29 comenzará la feria de baratijas y comercios, comenzando también a añadir el ganado, vacuno y cerdal principalmente, teniendo el primero un premio para el forastero que mayor número de cabezas presente.

Las ventas se harán también el 30, y tendrán la ventaja los compradores de poder utilizar el embarcadero de la estación y los billetes de ida y vuelta que ha establecido la compañía del ferrocarril desde todas las estaciones de la línea.

En la tarde del mismo 29 tendrán lugar las carreras de cintas, bonito espectáculo organizado por unos cuantos estudiantes y maestros, en el que tomarán parte como corredores a caballo varios jóvenes de la buena sociedad, presidiéndolo distinguidas señoritas a quienes estos han hecho el honor de ofrecérselo, aceptando illos, en cambio, el trabajo delicadísimo de pintar y adornar las lizas cintas para que ellos las luzcan al las ganan en dicho acto.

Y en el 30 seguirá la feria y acaso haya algún nuevo espectáculo, y en las noches iluminaciones, cinematógrafo público, bailes, funciones de teatro, conciertos musicales, y a todas horas disparo de cohetes y bombas reales con el aditamento de la animación que prestará a todos los actos la banda de bomberos de Ciudad Rodrigo, que es la que ha sido contratada para amenizar los festejos.

Y como de fiestas ya he dicho bastantes, hablaré ahora de cosas más formales.

Hemos visto en los periódicos que se va a proceder a la expropiación de terrenos que ha de ocupar la carretera desde esta estación al pueblo de Yecla, y tenemos entendido que por cuenta del Estado y por administración se abrirán cualquier día los trabajos para construir el trozo anterior de la misma o sea el que terminando en la misma estación comienza en los baños de Retortillo.

De alabar es el proceder de quienes hayan hecho las gestiones conducentes a ese resultado que suponemos serán los diputados a Cortes por este distrito y por Ciudad Rodrigo, ayudados quizá de algún Senador y estimulados por los provinciales. A unos y otros quienes sean, debe quedarles muy agradecida la región y en especial este pueblo que en tiempos pasados se durmió y despreció la ocasión, quedando ojalá la amenaza de perpetuo aislamiento.

Hoy ésta ya desaparece; y aunque quedan algunos otros caminos en proyecto, que nos serían también de utilidad, con todos los que van a hacerse nos servirán de mucho, y ponen al pueblo en la vena única por donde podría llegar a progresar.

Genete es lo que se necesita para esto, y Ayuntamientos calosos, de los cuales, y por lo que respecta a mejoras del pueblo en cuanto a obras municipales, desde hace unos años no nos podemos quejar. Alacerado y arreglo de las calles que no se ha abandonado ni se abandonará, han seguido la recomposición de caminos en varios trechos, las obras de las escuelas y del frontón y la alcantarilla y alumbrado del camino de la estación. Lo que ha quedado un poco postergado es lo del cementerio, que hace falta ya que se termine cuanto antes, viniendo después el nombramiento de espultureros y reglamento, y lo del pabellón sanitario cuyos cimientos se echaron, pero del que nadie ha vuelto a acordarse desde entonces.

¿Será preciso para activarlo que que nos visite alguna epidemia de mala jaca?

Pero entonces es ya tarde para correr y las cosas necesarias no se improvisan. Mejor que agitarse y lamentarse, será prever.

Y con estas dos cosas por ahora y alguna más plantación de arbolado en sitios contiguos a los que se inició, se seguiría el plan de mejoras que buelen en los cerebros de quienes con hechos tienen demostrado que al proponerlas, antepone a cualquier otro móvil, el del bien público.

12-VIII-16.

## Sección religiosa

Cantos.

Iglesia de San Millán (Siervas de María).—Novena en honor de la Santísima Virgen en el misterio de su Asunción gloriosa. Misa rezada a las seis y media, siete y ocho. Después de esta última misa, se hará la novena. Por la tarde, a las seis y media, exposición, rosario, novena, sermón, reserva y cánticos.

Iglesia de San Esteban.—Sigue el mes en honor de Santo Domingo de Guzmán.

Adoraciones.—Función eucarística a las seis y cuarto de la tarde.

Esclavas.—A las siete misa rezada, exposición durante el día. Por la tarde a las cinco y cuarto, solemnísima reserva.

## CRONICAS CORTAS

### DE CHACHARA MADRILEÑA

Este mundo es el mundo de los absurdos, de las paradojas y de los engaños. Sus habitantes o moradores, al mismo se encarga de clasificarlos en tres inmensas esferas: en las de ricos, pobres y... artesanos (clase media).

Pero no se vayan ustedes a figurar que estos señores viven con entera independencia dentro de su clase, todos tienden a subir, a salirse de su esfera: de ahí las mixtificaciones.

No hay señorita artesana, por modesta que aparezca, que no abrigue en su corazón de paloma, la ilusión de ver realizado su sueño dorado... ese sueño que se le antoja tan «fácil» por haberlo leído en la novela que devora con avidez todos los días.

«¡Si soy tan agraciada, tan bella...! me mirándose al espejo—por qué no se ha de enamorar de esta figurilla un condeito? ¡Oh que felicidad ser condesa!»

Y esos jóvenes nobles, esos condes y esos marqueses y duques tan codiciados de estas damiselas no se dignan echar una mirada hacia las esferas inferiores sino es para encharcarse con el cieno inmundo de sus bajas pasiones.

Ala va una paradoja. En las tres esferas suelen registrarse, en mayor o menor proporción, casos de miseria extrema en los ricos, de fortuna y riqueza en los pobres y de hogura, de ancho y lujoso vivir en la clase media.

Bien reciente, por cierto, es el caso de una Baronesa que se ha visto precisada a reducir su confortable palacio al mísero «cuclitri» de un estabano, donde sufre los rigores de la miseria y del hambre con su familia noble y opulenta.

Tampoco es el primero ni será el último, que se registre en este valle de lágrimas.

Misericordia montones hay en la clase media por querer rozarse, codearse y alternar con los de arriba, los de abajo; de la otra no digamos y sin embargo no es infrecuente el caso de un mendigo que vestía desarrapadamente, y que de puerta en puerta, recogía fragmentos de comida las «sobras» y dejaba miles y miles de pesetas en el fondo de un jergón de paja o figuraba como acconista de algún banco o tenía en papel de la Deuda perpetuas cantidades fabulosas.

Hay además una clase que está como fusionada en las tres esferas de la sociedad, y sin embargo no se la ve por ninguna parte; me refiero a la vergonzante, a esa clase anónima y oscura que devora crueles torturas en medio de un frío y sepulcral silencio, y que afecta a chicos y grandes a nobles y a plebeyos.

El vivir de éstos es un incesante agonizar. Las largas noches son continuos desvelos, y los días, con su claridad, son dos puñales relucientes que se clavan en el corazón a fuerza de crueles desencantos.

Que según reza la canción popular:

«No hay cosa que más desvele que vivir junto a un herrero, acostarse sin cenar y amanecer sin dinero.»

VALENTÍN PÉREZ

Madrid, 15-VIII-16.

## Niña abrasada

El martes último, a las doce del día, ocurrió en la dehesa de Canal, propiedad de la marquesa de Castigo, y en un chozo de la misma, el siguiente suceso.

Se encontraba en él, a la hora indicada, una niña de seis años de edad, llamada Visitación Pérez García, hija del rentero de la dehesa, Juan Manuel Pérez. Sin duda por un descuido de la niña, se le prendieron las ropas con la lumbre que en el chozo había.

Esta al verse presa de las llamas se arrojó al suelo, lo cual fué causa de que se prendiera fuego a los

# POR TELEFONO

datos en una extensión de dos hectáreas.

A los gritos de la desgraciada niña acudió su padre que, arrojándola agua, consiguió apagarla.

Esta sufrió graves quemaduras. Se dió cuenta al Juzgado municipal de Velayos.

## De Sociedad

Van y vienen.

**Van:**  
Para Retortillo el especialista don Francisco Acedo, estimado amigo nuestro.

—Para Villoria de Baenamadre, el ganadero don Victoriano Angón.

—Para Zaogo (Gulúzcu), don José Revillo y señora.

—Para Sena (Hoesca), nuestro querido amigo y colaborador don José Artero.

—Para Villoria, la bella señorita Victoria Malmierca.

—Para Zorra de Z. mora, las distinguidas señoritas Pilar Beato y Carmen Goensga.

—Para San Sebastián, nuestro particular amigo don Florencio Amador Carrandi.

**Vienen:**  
De Caldas de Besaya (Santander), el digno presidente de la Cámara de Comercio, don Francisco Téllez, en unión de su distinguida esposa.

—De Ledesma, nuestro estimado amigo don Francisco López Chaves.

—De Barcelona, nuestro querido amigo don Gabriel Iz.

—De su finca de Villalba, el diputado provincial, don Juan Estrella.

—De Logroño, don Mateo Llerena.

—De Aberguería de Argañán, don Torcuato Cuesta.

—De Calvarrasa de Abajo, el párroco don Idelfonso Martín Ramos.

—De San Sebastián y Azoza, don Francisco B. riego Esteban, profesor del Seminario y querido amigo nuestro.

—De Santander, don Santiago Prats, profesor de este Seminario.

## Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Pujol, 15, entresuelo.

**Varias:**  
En la parroquia de la Purísima ha sido leída la primera amonestación, para el enlace matrimonial, de la bella y distinguida señorita Rosario Sánchez Durán, con nuestro particular amigo el joven don Silvino Cuadrado. La boda se celebrará en breve.  
Nuestra cordial felicitación al futuro matrimonio.

**BOLETIN METEOROLOGICO.**—Observaciones hechas en el día de hoy:  
Barómetro, 691,30.  
Sol, 44,6.  
Sombras, 34,2.  
Mínima, 15,2.  
Máxima, 22,0.  
Humedad, 17,0.  
Viento, NO. 1.  
Oleaje, de pejado.  
Tiempo, variable.

## Dinero...

abrirá el que se surta de impresiones comerciales o sellos de caucho, de la acreditada casa de

**MANUEL LOPEZ ORTIGA** (Hijo)  
Encarnación, 20 duplicado. Apartado de Correos, 171. Madrid.

Fundada en 1882.  
Condiciones para ser correspondiente a quien lo solicita. C. a. go gratis.

Recibida a las once de la mañana.

## Málaga.

Presentación del bandido «Pasos Largos».—Un guardia civil herido.

El capitán del puesto de la guardia civil de Ronda, ha comunicado hoy por telegrama oficial que el célebre bandido «Pasos Largos», acosado por la benemérita que hace días había salido en su persecución, se ha presentado a las autoridades de Ronda.

El bandido presenta dos heridas: una en el brazo derecho y otra en el costado izquierdo producidas ambas por bala de mauser.

Dichas heridas le fueron causadas por la guardia civil en el peñón de Mieres.

Los guardias que lucharon con el bandido se llaman Antonio Herrero, Andrés Draperne y Enrique Bravo.

Este último resultó herido en el dedo anular de la mano derecha.

El bandido ha ingresado en la cárcel.

## Londres.

Vapor italiano torpedeado.

Comunica el almirantazgo inglés, que en el mar Mediterráneo ha sido torpedeado y hundido por un submarino alemán el vapor italiano «Yetti».

La tripulación pudo salvarse, desembarcando en Génova.

## París.

Gestiones de los austro alemanes. Nueva movilización turca.

Comunican de New York, que los gobiernos alemán y austriaco, están efectuando gestiones en los Estados Unidos para la compra de 500 millones de francos en cobre.

Esta cantidad, significa la producción total de los Estados Unidos, en el año de 1917.

De ser realizada la compra se almacenará hasta la terminación de la guerra, para ser trasladada entonces a Austria y Alemania.

Dicen de Odessa, que con objeto de poder enviar nuevas tropas al frente austriaco de Galitzia, el Gobierno turco ha decretado una nueva movilización.

## Londres.

La escuadra alemana.

En estos últimos días la escuadra alemana de alta mar está efectuando constantemente servicio de exploración en el mar del Norte y muy especialmente en las costas dinamarquesas.

Un torpedero alemán encalló cerca del Cattedgat. Fué auxiliado inmediatamente por otros buques que consiguieron ponerlo a flote.

## Lisboa.

Proyectos del Gobierno.

El Gobierno portugués tiene en proyecto la celebración de numerosos mítines con objeto de justificar ante el pueblo, la intervención de Portugal en la guerra.

El primero se celebrará en Lisboa, y será presidido por el presidente de la república.

Comunican de París que en breve llegará a la capital portuguesa el subsecretario de hacienda francés monsieur Thomas.

## Nauen.

Comunicado oficial alemán.—Ataques rechazados.

El cuartel alemán comunica con referencia al teatro occi-

dental de la guerra, que los ingleses han reanudado sus fortísimos ataques en el frente Ovíllers-Bazentin, desde la madrugada hasta muy entrada la noche.

Entre Thievas y Pozieres consiguieron entrar en parte de nuestras trincheras de primera línea.

En todos los demás puntos fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los franceses atacaron con gran ímpetu entre Mawapas y Hen, pero fueron completamente rechazados, consiguiendo hacerles algunos prisioneros.

En el resto del frente continúa el cañoneo activísimo por ambas partes, principalmente entre el Anere y el Somme y Armentieres.

## Frente oriental.

En el sector de Luk han fracasado los violentos ataques rusos.

Igual ocurrió en Gradecelso y Brody. En todos estos puntos el enemigo experimentó elevadísimas pérdidas.

En el Stochod atacaron los rusos en grandes masas, que fueron contenidas por el fuego de nuestros cañones y ametralladoras.

## Frente balcánico.

A Sur del lago Doiran los ataques de los serbios fueron rechazados por los búlgaros. Estos consiguieron hacer algunos prisioneros.

## París.

Comunicado de anoche.

El parte oficial francés de las once de la noche, dice, que no hay penas nada que señalar en el frente.

Al Sur del Somme y derecha del Mossa los acostumbrados cañoneos sin acciones de infantería.

## Madrid.

Elecciones parciales.—La enfermedad del señor Romanones.—Bandido capturado.—Regreso de ministros.—Telegrama de Melilla.

El señor Ruiz Jiménez nos ha manifestado a los periodistas, que había presentado a la regia firma, un Real decreto convocando a elecciones parciales de senadores y diputados en Bugos.

Las elecciones han de celebrarse el día 17 del próximo mes.

También habló el ministro de Gobernación con el presidente del Consejo de ministros el cual se encuentra en cama a causa de una afeción al hígado.

La enfermedad del Conde, según manifestaciones del señor Ruiz Jiménez, no ofrece serios temores, y cree que quedará pronto restablecido.

Dió cuenta el señor Ruiz Jiménez en el despacho que con él tuvo, de haber sido capturado el terrible bandido «Pasos Largos».

De San Sebastián, a donde marcharon después del último Consejo, han regresado los señores ministros de la Guerra y de Fomento.

También a vuelta a la Corte, desde la Grauja, el ministro de Instrucción pública, señor Bareil.

El General Jordana, telegrafía que según informes que le transmite, el Comandante general de Melilla, se han presentado cuatro tripulantes del

«San Jorge», que fué apresado por los moros.

## Nauen.

Más barcos hundidos.—El miedo a los submarinos.—El Kaiser al frente oriental.—Libertad para el comercio.

Dicen los partes oficiales alemanes que han sido hundidos por submarinos germanos los siguientes barcos:

La goleta italiana «Neptun» y otros dos veleros de la misma nacionalidad, la goleta francesa «Saint Gaspar» y los vapores italianos «Ina» y «Nerens» y el británico «Stobar».

Los barcos «York Sire» y «Kernan», chocaron a causa de la espesísima niebla, hundiéndose este último de nacionalidad inglesa.

Todos los barcos mercantes y de guerra que están en los puertos noruegos, no se afever a salir de ellos por temor a los submarinos de los alemanes que vigilan el mar.

El gañero Smiits, que operaba con sus fuerzas en el Africa alemana ha caído enfermo de fiebre malaría.

El cuartel general alemán, ha confiado el mando de las tropas germánicas en aquel punto al general Rotta.

El Kaiser, después de haber recorrido durante algunos días el frente inglés ha partido para el frente oriental.

El diputado argentino Mario Avellaneda ha presentado al Gobierno una proposición pidiendo que sea multado y condenado a reclusión todo el que haga propaganda o de cualquier modo trate de impedir el libre comercio de artículos que no constituyen contrabando de guerra ya con las potencias neutrales o con las naciones en guerra.

## París.

La manifestación de Bruselas.—Discurso del Cardena Mercier.

De la capital de Francia dicen que se conocen algunos detalles de la manifestación de Bruselas, que los alemanes tuvieron que castigar con alguna dureza.

Según las noticias que las Agencias francesas transmiten, no ocurrió más que lo siguiente:

Por la mañana, hubo una misa de comunión a la que asistieron tantos fieles que duró más de tres horas.

En Santa Gudula se celebró más tarde un solemne funeral en el que ofició de Pontifical el Cardenal Mercier.

Después pronunció un discurso el ilustré purpurado, tomando por tema el siguiente pasaje de la Biblia.

«Jerusalén, los extranjeros son tus amos dentro de tus muros; tus días de alegría se han vuelto tristes.»

Los asistentes a estos actos religiosos llevaban todos un lazo verde, con lo que querían simbolizar la esperanza de su independencia.

El diario belga La Post, publicó varios artículos hablando de imposibilidad de una anexión de Bélgica pues esto significaría una íntima cooperación con los procedimientos alemanes cosa que aunque los belgas pudieran efectuarlo en cuanto al comercio nunca lo harían en la política y por fuerza que sea Alemania, nunca podría tener esclavizado a su pueblo que tan radicalmente le es opuesto.

## Viena.

Comunicado austriaco.

Las fuerzas austro húngaras atacaron al enemigo en Matik,

haciéndole seiscientos prisioneros.

También cayeron en nuestro poder cinco ametralladoras y abundante material de guerra.

Al Sur de Totarau fueron atacados los austriacos por grandes contingentes de fuerzas enemigas, a quienes rechazaron, haciéndose fuertes cerca de Estanislau.

## Conferencia recibida a las cinco de la tarde.

PARIS.—Comunicado de la Torre Eiffel.—La campaña en diferentes puntos.—Bombardeo aéreo.

La noche ha transcurrido tranquila, dice el comunicado francés, en casi todos los puntos de combate.

En la Champagne es donde únicamente ha recobrado alguna actividad la lucha.

Con gran ardor se combate en el sector de Tahure y en las Argonas.

Hemos dispersado a varios destacamentos enemigos, causándole algunas bajas.

En el frente de Verdun señala el parte oficial fuerte cañoneo.

En Fleury y Ehiamont continúa la gran actividad de la artillería iniciada desde hace días.

En la noche del 15 al 16, hubo gran bombardeo contra Belfort.

Varios aviones enemigos volaron a gran altura sobre el pueblo, arrojando bombas incendiarias que afortunadamente no produjeron daños de consideración.

## Barcelona.

Los naufragos del «Pagasarri».—Declaración del capitán del submarino.—Documentos interesantes.

Han llegado a la ciudad conal treinta naufragos del vapor español «Pagasarri», hundido a treinta millas de Marsella por un submarino alemán.

El barco conducía cargamento de carbón de Inglaterra. El capitán del submarino intimó la rendición, dando quince minutos para desalojar el buque, al que disparó inmediatamente, hundiéndolo.

Los botes del barco fueron remolcados con los tripulantes por el submarino hasta muy cerca de la costa.

El capitán del submarino dió al del barco español una nota firmada en la que declaraba las causas que le habían obligado a hundir el buque español.

En el pueblo de Santa Eugenia, hubo una reyerta entre gitanos del que resultó un herido grave.

## VIENA.—En el frente de Hindenburg.

Hemos rechazado varios ataques del enemigo, dice el comunicado austriaco, cerca de Waukin causándole grandes pérdidas.

En Volinia no ha cambiado la situación.

## Frente italiano.

En el frente italiano hemos rechazado también ataques del enemigo en Socano.

En las alturas próximas a Goritzia, le causamos grandes pérdidas, conteniendo todos sus asaltos.

En Zagora también fué intensa la lucha y desfavorable para los italianos.

## Madrid.

Los proyectos de Gasset.

El ministro de Fomento, señor Gasset, entrevistado por los periodistas, nos ha manifestado que propondrá antes de salir para el balneario de Cestona un proyecto de trabajo para remediar la crisis obrera en Madrid.

Agregó el señor Gasset que había solicitado datos de los jefes de Obras públicas de provincias respecto a las obras de más utilidad e importancia en ellos.

Prontamente comenzarán todas las planeadas por el ministro de Fomento y también las más urgentes de los departamentos de Instrucción pública, Gracia y Justicia y Guerra.

## Ginebra.

La independencia de Polonia.

El Diario de Francfort publica una interesante información sobre los proyectos de Alemania y Austria respecto a la independencia de Polonia.

Afirma el citado periódico que la Polonia rusa se constituirá en Estado independiente bajo el protectorado de Alemania.

## ¿Sustitución de Burián?

Circulan rumores, que no han podido ser confirmados, de que el barón de Burián, ministro de Negocios Extranjeros de Austria, será sustituido por el diplomático conde de Andrássy.

## Bolsa de Madrid

Cotización de hoy.  
4% perpetuo exterior. 84,25  
5% amortizable. 98,70  
Banco de España. 462,00  
Tabacalera. 295,00  
Francos (París). 83,90  
Libras (Londres). 23,75  
Prensa Asociada.

## Grandes rebajas de precios

en batistas, etaminas, alpaca y toda clase de fantasías de la temporada actual.

Considerable economía adquiriendo blusas confeccionadas, última creación de la moda.

Inmenso surtido en tejidos de todas clases, alfombras, tapices, velos stores, visillos y edredones.

Ropa blanca para señoras y niñas.  
Juegos de tres prendas desde seis pesetas. Camisería y corbatas, mercería, adornos y perfumería.

## GRANDES ALMACENES

al por mayor y menor

## de Pérez y Paradinas

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

Fabricantes en Barcelona y almacenistas en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

El miércoles próximo regalo de globos a los niños  
La casa que más barato vende

# Reflexiones históricas e inducciones ideológicas

Los regionalistas catalanes dan un manifiesto a sus electores. En él, a modo de liquidación de su gestión política durante la etapa parlamentaria que terminó con la disolución de las Cortes D. to, hacen un alegato para defender el programa de la Liga ya que ellos nada bueno pueden presentar en su haber.

Fundándose en la organización de algunas nacionalidades europeas que poseen una característica mezo de Autocracias democráticas y de federaciones autocráticas pretenden probar que España debe ser una confederación en la que vivan en forma autonómica todo aquellos trozos de península que obedeciendo al lema de una necesidad guerrera, constituyeron elementos dispuestos que combatieron con los fraccionados enemigos.

Si el fraccionamiento de los territorios fue la causa de la derrota, la causa de la victoria cristiana fue la unidad militar y política de la España gloriosa.

Pretenden los políticos barceloneses, que representan hoy una importante parte del capital nacional actual en la ciudad condal por un régimen de excepcional privilegio, buscar la salvación de España en un fraccionamiento de su cuerpo nacional; más, cuando se medita un poco sobre estas tesis, ocurre pensar, si los que tal afirman son unos mentecatos o unos lituos.

España se formó con fusi6n de grupos humanos precedentes de corrientes ascendentes africanas, y de corrientes laterales asiáticas europeas. Estos pueblos, mejor dicho, estas tribus, vivieron más o menos aislados durante los tiempos en que el pastoreo, la agricultura y el mar les sustentaron; pero cuando los más numerosos se sintieron molestos en su rincón, invadieron los terrenos de los demás, los dominaron, con ellos se fundieron y formaron grupos mayores que con la dominación romana sus conservando las denominaciones de bética, lusitania, etc., formaron una sola provincia; después, un sólo imperio, el visigodo.

La confusión de las nacionalidades con sus representaciones soberranas, los reyes, hizo que por la ambición de a guano maguotes duchos y afortunados más que valientes y nobles e inteligentes, repartiese a menos de los políticos de entonces el fraccionamiento de la península. Lo mismo que pretendían otros.

Portugal, pobre Portugal vivo espiritualmente en conitua comunicación con él desde hace ocho años. Dos años vivió en Cataluña; no sé si vivió en Barcelona; vivió en Girona algún tiempo, recorrió Lérida y Tarragona. Hacen una gran ofensa los que con ligeros suma confunden a Cataluña con la parte política de Barcelona. Esta, la política, es el reverso de la medalla de la Cataluña noble, honrada, trabajadora, sufrida y sobria, como en general es España; es tan odiada, que solamente el recuerdo de la semana sangrienta, solo la visión de aquel payés bárbaramente explotado por el adinerado barcelonés, que de él se sirve para sus negocios, explica el odio que se le tiene. Este odio está contrarrestado con una propaganda de todos los órdenes y por todos los medios sostenida contra el resto de España, en la que se hace ver al payés que el sragónes, el castellano, el gallego, el andaluz, etc., son gentes inferiores e inútiles para el trabajo realmente productivo, que todos son empleados, jueces, notarios, aduaneros, que a cuenta de la noble Cataluña quieren vivir sin dejarle a ella ni el uso de la propia lengua.

Esto mismo se hace en Portugal. Portugal, esclavo de los Coburgos y su política al servicio nefasto de Inglaterra, en contra de una España poderosa que la disputara el dominio del comercio mundial, con el dominio de los mares mediterráneos y grandes océanos; es un montón de hombres esclavizados y hambrientos, en su mayoría, a los que se hace entender que el dominio de España les pondría en condiciones análogas a como ellos ven a ellos naturales coloniales. Así explotan el pueblo llano y sus colonias un grupo de malos y desalmados patriotas y de negociantes políticos ingleses que les apoyan, obteniendo las ventajas de su explotación y de una España debilitada por división y escizurizada.

Los catalanes políticos son a los políticos franceses, lo que los portugueses políticos son a los ingleses. Y unos y otros, los más temibles enemigos de la España grande y tradicional.

En España no cabe más federación que la que existe: la de la explotación de sus riquezas. Ahora bien; hace falta una mayor equidad en el reparto del fruto del trabajo nacional; puesto que calculando lo que cada región produce y comparándolo con lo que por privilegios disfruta, con daño de las otras, se advierte pronto la irritante desigualdad.

El capital nacional es uno; el fruto es repartido con desigualdad, lo que lleva de más uno, llevará de menos el otro.

El radical humano, revelado por las ideas religiosas, de patria, de familia, del deber y del honor; que se manifiestan en las costumbres, en la literatura en la vida toda del espíritu en funciones externas es en la península toda uno y único. El radical español que se desbordó por el mundo en conquistas más espirituales que guerreras!

Inglaterra y Francia, dejarán tras de sí los recuerdos ingratos que deja tras de sí el usurero que se lucha con la pobreza de los otros. ¡España, el radical España, deja su espíritu vivo en los pueblos que unió como exponente a su personalidad!

Trabajen los españoles que habitan en la parte Noroeste de España, por la España que soñamos los patriotas, y dejen el petulantismo de su dinero, que el rico modesto es tan simpático, como es revoloteo el fruto rico y petulante.

Plenes Cataluña, en que ni su índice católico pasa del medio nacional pensuinar, ni el número de sus analfabetos es inferior al de las regiones más incultas de la península.

Rapiña

Retorillo, 11 Agosto 1916.

Por fortuna, para nuestra Universidad el senador don Ismael Calvo Madroño está advertido de todo y no tolerará que por ningún medio se perjudiquen los derechos de nuestra escuela con el solo objeto de favorecer los de otra y servir intereses particulares.

## NOTICIAS

**Denunciados.**—Lo han sido por la enemistad de la línea de A. B. A. Jerónimo Marcos, Clemente Martín, Ignacio Lorenzo y Eduvigis Terroner, éstos penetraron en la dehesa de B. yal y cogieron varios carros de estiércol.

**Dr. Daniel Mezquita Moreno**  
Catedrático de la Facultad de Medicina.  
Cirugía, vías urinarias.—Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.  
Consulta diaria: de 11 a 1 y de 3 a 6.

**Asociación de Mendicidad.**—El lunes no pudo celebrarse sesión esta entidad por no reunirse suficiente número de vocales, tanto honorarios como efectivos; bien es verdad que no había que tratar de dimisiones con carácter de irrevocables, y el de la angustiosa marcha de la misma.

¡Pero cuando desaparecerá ese número fugente de españoles que tanta maravilla representan el tan conocido refrán del perro del hortelano?

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare. Si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se elabora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca, teléfono, número 22.

**Más barato que antes de la guerra**

Una peseta solamente cuestan dos botellas de Chabreuse o Benedictine. ¿Cómo puede hacerse esto milagro? Comprando una cajita de legítimas esencias de estos liceres en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15 Salamanca.

**Demografía.**—El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

**Nacimientos.**  
María Calama Bellido y María Cas Peláez.

**Funciones.**  
María Martín Encinas, María Pescador María, Faustina Hernández María y Julián Peña Cebado.

**Dr. José Gómez Díez**  
OCULISTA  
Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

**Riña y escándalo.**—Por los guardias de seguridad fueron detenidos ayer, Miguel Martín y Germán Sánchez, por promover un fuerte escándalo que degeneró en riña en la calle de la Asadería.

**EXTRAVÍO DE C. B. LERIAS**  
El día 11 de ésta, al amanecer, desaparecieron de los Baños de Bena Madre, un burro y una turra, ambos cerrados, pelo negro.  
La persona que supiera su paradero, puede avisar a sus señores Manuel Rosado, de Aldehuela de la Bodega y Jerónimo Sánchez, de M. zarritos, y se le gratificará.

## Para el señor alcaide

Lo que está ocurriendo hace más de seis meses en la plazuela de San Julián, es enormemente escandaloso.

El excelentísimo Ayuntamiento ha establecido un depósito de escombros e inmundicias, faltando al respeto que a la Corporación debieran de merecerle la hini ne y el orato públicos. A buen seguro que semejante maludat no se hubiera consentido por tanto tiempo en las calles de la más insignificante aldea de nuestra provincia.

Los muchachos de las calles afluente a la expresada plazuela, al ver que el Ayuntamiento les proporciona proyectiles en abundancia para el o, entreteñen gran parte del día y algunas horas de la noche en apedrear el trazarío cercano y las puertas de la Capilla del colegio de la Caridad; uno y otra ostentan grandes señales de su obra de destrucción.

Esperamos del celo de nuestra primera autoridad que obligará a quien corresponda para que desaparezcan cuanto antes los escombros y porquería en dicho lugar depositados que es, además, el lugar obligado para el tránsito de caballeros y carruajas, y hasta ahora ha sido milagroso que no haya ocurrido una desgracia a alguno de los muchos chiquillos que allí se congregan. ¡Qué no se tarde para que tal suceda!

## NOTICIAS UNIVERSITARIAS

Sabemos por conducto fidedigno, que para informe, se ha presentado en el Consejo de Instrucción Pública una solicitud de los tres catedráticos de las asignaturas del Preparatorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Valladolid, en la que piden se les reconozca personalidad independiente de la del Claustro de la Facultad a que pertenecen.

Claro es; que no faltó en el Consejo, quien tachara de absurda tal pretensión, pues se daría el caso de que uno de los catedráticos sería el Decano, otro el secretario y el otro el resto de la Facultad.

Pero lo más grave del caso, se ocuta en la tendencia a conseguir que una vez reconocida la personalidad independiente a los profesores del Preparatorio de Medicina de la ciudad vallisoletana, se pondrán a contribuir todos los esfuerzos imaginables para realizar el propósito de trasladar nuestra Facultad de Ciencias a la Universidad vecina.

## Herniados

Cesarán vuestras molestias, acabarán vuestros peligros de estrangulación y de muerte inminente si venís a consultar con el célebre y afamado ortopedista don José Franco, exayudante de las mejores clínicas suizas y otras del extranjero. Vuestra quebradura, por crónica o aguda que sea, curará y se corre la vida sin necesidad de operaciones con los métodos, amplios y tolerables, de la W. H. H. de complet y acabado mecanicismo, he has a la medida de cada uno, según su naturaleza y constitución.

Aparatos ortopedicos de resaca de maravi lo o, p. ra corr. riles de firma de y de variaciones de espina zo, cor. e. as. ma. Cabot. P. r. r. as. e. d. i. s. e. s. de los años, adquieren su forma por un tratamiento a propósito. Brazos y piernas artificiales, maguetas cómodas y bien ajustadas.

Fijas ventras para a. l. o. r. as. o. b. s. e. s. de ex. a. g. r. a. l. o. b. i. o. m. e. n. t. o. V. e. n. i. t. a. c. o. n. u. t. a. r. a. S. l. a. m. a. a. l. o. s. d. i. a. s. 25 y 28 de Agosto.



**Hotel Términos.**  
Calle de Toro :

**GRAN SALCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ**  
Calle de Zamora, núm. 52

Ofrece al público los embutidos exquisitos, fabricados en la casa en el mes de Enero, de carnes escogidísimas y solo de cerdo, a los precios siguientes:

Chorizo regular, kilo.....	7,50 pesetas.
Idem en tripa de vaca.....	6,50 —
Idem en tripa de cerdo y ternero.....	6,00 —
Idem salchichón.....	8,00 —
Lotones en tripa y adobados.....	8,00 —
Jamón ajeado, es cogido, aromático.....	8,00 —
Idem por piezas, gran surtido.....	4,50 —

Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernilletes, chorizo de botes, farinatos, morchillas, juegos de pies, id. sueltos, tocino de gusto exquisito, idem manteca, costillas saladas, idem aspinazos, cabezas, pernilletes, huesos de caña, puenta y paleta.

**SE ARRIENDAN**  
varias fincas, radicadas en el pueblo de Gomera 1. (término de Sordo) y en el de Cabazellán.

Respecto a precio y condiciones, informará: García Barrado, número 52, 2.º, o el procurador don Juan José R. díez, Plaza de San Juan Bautista, número 12. 1.º a 5.

**¡NO TE MOLESTES.....!**  
esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera

en su clase.



## Almacenes Generales de Depósito

Sociedad Anónima: Capital, 250.000 pesetas.

Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos de mercaderías con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. Expiden resguardos de depósito pignoraables. Tiene servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.

**Administración.**—En los Almacenes de la Compañía, inmediatos a la estación del ferrocarril.

**Oficina de contabilidad.**—Zamora 14. Teléfonos, 99 y 147.

## Balneario de Calzadilla del Campo

**Aguas sulfurado sódicas bicarbonatadas.**

Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedías, catarros, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento.

Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, su furoso, gas nitrógeno que entran en su composición hacen desaparecer el mal olor del aliento sordera, catarros nasales y del oído y erusiones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis, urticaria, etcétera, etc.)

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las Droguerías. Robajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas en los meses de Junio y Septiembre.

Temporada oficial, empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre.

El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde ésta.

Para más detalles, dirigirse al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

## A SOMOSANCHO

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda, en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, o sea, todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de dicho Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento. Carretera, casi todo el camino.

**CLINICA: ODONTOLOGICA**

**Matías Ludeña**  
Plaza Mayor, 10 y 11, pral.  
SALAMANCA

**CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

**RICARDO MARIN**  
MÉDICO OCULISTA  
Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.  
Consulta: de DIEZ a UNA  
Rúa, 36 pral., Salamanca.

**Venta de casa.** Se vende la casa número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Libranos). Del precio y condiciones, informarán García Barrado, número 26, retolera.

## CYRUS

**El mejor reloj**  
Agente único en Salamanca:  
**Pedro Juanes**  
RELOJERIA Y OPTICA  
Rúa, 26

## Enfermedades de los ojos

**Doc'or Roberto Baignier**  
Exjefe de las Clínicas de Luis Wecker, París-Biarritz y médico de la Facultad de París.

Con objeto de atender a su numerosa clientela, tiene abierto su consultorio-sucursal en Irún, de dos a cinco. Lunes, miércoles y sábados, hasta fin de Noviembre.  
1, CALL BERROTARAN, 1.



Tipografía Popular.—Plaza de San Isidro.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

¡A LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y CONTRATISTAS DE OBRAS!

# E. GOMEZ, CARRERA Y COMPAÑIA

Oficinas, talleres y almacenes: Paseo de Canalejas núm. 32.-Teléfono 110.-SALAMANCA

Construcción de toda clase de obras.-Especialidad en las de **HORMIGON ARMADO**.-Gran exposición y venta de aparatos sanitarios y diversos materiales de construcción.

## CONSTRUIMOS

Además de toda clase de obras, las siguientes:

### EN HORMIGON ARMADO

Apoyos conductores para energía eléctrica.-Cornisas.  
Cimentaciones para edificios y maquinaria.-Impostas.  
Dinteles y vigas para grandes sobrecargas.-Miradores.  
Cerramientos para fincas.-Ménsulas.  
Canalizaciones para riegos.-Pisos sencillos y dobles.  
Depósitos para aguas y aceites.-Repisas.  
Ensanche de puentes.-Puentes.-Criptas.  
Salt sode agua.-Rampas para escaleras.

### EN CEMENTO O PIEDRA ARTIFICIAL

Fachadas.-Adoquinados.-Balaustradas.-Losas para aceras.-Y toda clase de pavimentaciones.

### EN MARMOL COMPRIMIDO

Balaustradas.-Escaleras.-Bañeras.-Mostradores.-Fre-gaderos.-Sarcófagos.-Zócalos.-Suelos.-Cruces con inscripciones.

NOTA.-También construimos **ACOMETIDAS** para saneamientos particulares, a precios reducidísimos y sin competencia.

Esta casa dispone de competente personal, así como de los artículos más modernos. Para convencerse de ello, rogamos a nuestros favorecedores que no contraten nada sin antes visitarnos, pues es la única casa en la provincia que dispone de los principales elementos de construcción y fabricación más perfectos, y de las importaciones más rápidas y surtidas en ventaja de su numerosa clientela.

Se facilitan proyectos y presupuestos.-Ver catálogos y lista de precios.

Paseo de Canalejas, número 32 (Afueras de Sancti-Spiritus).--Teléfono, 110.

ENTRADA LIBRE

## TENEMOS EN VENTA

Entre diversos materiales y artículos de construcción los siguientes:

Cementos portlan marcas «Cangrejo», «Hércules» y «Tudela Veguñ» y Cal hidráulica de Zumaya.

La exclusiva de cocinas económicas de todos los tamaños «Tipo Bilbao» con y sin Termosifón.

Sifones de cemento y gres para **ACOMETIDAS** de saneamiento.

Toda clase de aparatos sanitarios, en bañeras, inodoros, urinarios, bidets, inodoros a la Turca, cisternas reguladas e intermitentes, lavabos, grifería y accesorios, etc., etc.

Tuberías de cemento y gres de todos los diámetros y figuras.

Tapas o losas de hierro fundido y de cemento para las arquetas de registro de las **ACOMETIDAS**.

Tuberías de plomo y hierro galvanizado de diversos diámetros para instalaciones.

Tubos rectangulares de barro cocido, para chimeneas.

Mosaicos hidráulicos.

Azulejos blancos, pintados y biselados.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas. Curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de gases blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin dolor, los flujos blanorágicos recurrentes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo, pídanse gratis a la CLINICA MATOS, Arenal, 1, de MADRID (España). Método aséptico infalible.

En Salamanca:

Droguería Fuentes, Plaza del Corrijo, 22

y Boticas acreditadas de la capital y su provincia.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, nuzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobreparto. Aplicación del tratamiento Rohregel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## Sun Insurance OFFICE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo.

Fundada en Londres en 1710

	PESETAS
Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.	60.000,00
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000.....	86.750,000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.....	77.500,000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.....	1.697,000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914.

Representante en Salamanca:

**D. JUAN ANTONIO SANCHEZ**

Portillo del Pozo Hilera, número 7.

Fábricas de Abonos y Superfosfatos ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

# Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán (Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón.

Tres medicamentos preciosos. Pildoras laxantes antieméticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico. Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por causas de quemaduras. Pildoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Fidanse en droguerías y farmacias. Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Gambleto, PLAZA MAYOR



## LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLETAMENTE REEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal. CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

**DON ANDRES P.-CARDENAL**

Plaza de la Libertad.

# LABORATORIUM ONYX BERLIN, S. W. 19.

Si queréis tener la dentadura de una blancura envidiable y conservar la boca en un estado perfecto de higiene,

USAD

cada mañana, los insuperables

:: Dentífricos ONYX ::

# BAZAR SANTOS - Salamanca.



Jabón y Crema ONYX

¿Hay algo más desagradable y nocivo que una boca descuidada?

Todos los higienistas responden que NO, y recomiendan los dentífricos ONYX.

- PASTA ONYX..... 1,25 pesetas.
- POLVOS ONYX... 1,25 ídem.
- ELIXIR ONYX..... 2,75 ídem.

: Polvos de arroz ONYX :